

de 40. años sucedio tambien, que ocho Tabajares, se determinaron a descubrir la tierra adentro, y ver si de la otra parte incognita, avia tierras pobladas, y caminando derechamente al Poniente, despues de quatro meses de camino, llegaron a vnas cerranias altissimas, a cuya cumbre subiendo con gran dificultad, baxaron despues avn llano regado de un ameno rio, a cuyas margines vieron y hablaron con vna gente blanca, con barbas, de comercio y policia: cuyas nuevas a cabo de nueve meses, truxeron a Pernambuco, cinco de los dichos Tabajares, aviendose muerto dellos tres en el camino.

§ IV

XV En nuestros tiempos reynando Phelipe tercero, el Capitan Pedro Hernandez de Quiros (como refiere en una Epistola el muy noble y docto Señor Iahacob Rosales,) passó a Roma viniendo de las Indias, do estuvo quasi toda su vida, y alli mostró el Mapa de

las

las nuevas tierras que intentava descubrir. Vino despues a Madrid, de donde fue remitido al Governador de Panama, para que le diesse cinco naves y con ellas proseguir su intento. Con ellas passó el mar del Sur, y descubrió algunas islas, llamandolas, Islas de Selomoh y Ierusalem, por ciertos motivos que para ello tuvo: y costeano por algunas, vió que unos Isleños eran baços, de que tomó algunos para lengua: y otros que habitavan en Islas mayores y mas fertiles, eran blancos y rubios, con ropas largas de seda, y mandando ancorar una nave para echar gente en tierra, acudió luego una inmensa cantidad de aquella gente, pero el navio dió en un escollo, y se fue apique, con que le fue fuerza ir adelante a buscar tierra firme, la qual hallo de 40. grados para arriba, y fue costeano costa a costa mas de 300 leguas, al cabo de las quales sintiendo humo, entendió auria no muy lexos poblacion. Llegando finalmente a un rio, quiso entrar en el para saltar en tierra, pero acudió

C 3

otra

otra multitud de gente blanca, rubia, agigantada, y ricamente vestida, con tunicas y barbas largas: el navio a la entrada fue tambien a pique por aver dado contra una peña, con que se hizo al mar, y los de tierra le embiaron dos xalofos, baços, como los de la Isla primera, con carneros, frutas, y refresco, señalandoles que se fuessen, y amenazandoles, si saltassen en tierra. El Capitan recogió los xalofos, y los truxo a España, de los quales nunca pudieron entender cosa alguna, mas que por señas apuntando las barbas, como si hablassen con aquellas amos sus señores de barbas largas: y tratando en cosas de religion, con señas para el cielo, haziendo lo mismo, apuntavan con un dedo, y encorvando todo el cuerpo davan a entender, que aquella gente, adorava a un solo Dios, y en breve tiempo murieron en España. El Capitan bolvió a Panamá con los dichos dos navios menos, donde aviendo algunos disgustos con el Governador, escribió a los del Consejo de Indias, y bolvió a

España

España con sus navios, donde estuvo dos años sin ser despachado, hasta que su pariente, llamado Andre Bocarro, hizo tanto con los del Consejo, que lo fue. El Rey lo hizo Marquez de las tierras y Islas que descubriesse, y mandó le diessen una gruesa armada para hazer la empresa: pero llegado a Panamá, murió luego, no sin sospecha de veneno.

XVI La narracion siguiente puede servir assi mismo de comprobacion para lo que avemos dicho, tocante las Indias Occidentales. Vn piloto de nacion flamenco, que se halló aura pocos años con vn navio suyo en la America, en circa de 7. grados de altura de la parte Septentrional, entre el Marañon y el Gran Pará, tomó puerto en un rio muy caudaloso, donde halló algunos Indios, que hablaban Español, con los quales hizo su rescate de mantenimientos, y cierto palo de tintas, y aviendo alli estado cosa de 6. meses, supo dellos, que de la parte de los Indios Carybes, se dilatava aquel rio por

C 4

Espacio

espacio de 18. leguas, hasta donde podía llegar su navio, y alli se dividia en 3. braços, y navegando por el siniestro camino de dos dias, se topava con una gente blanca, con barbas, y ropas largas, llenas de grandes riquezas, y abundante en oro, plata, y esmeraldas, que habitava en ciudades muradas y populosas, donde algunos Indios del Oro-
noque, avian ido, y traydo mucho oro, plata y esmeraldas. El piloto aviendo oydo estas informaciones, deliberó de embiar allá algunos de sus marineros, los quales quedaron en el medio del camino, por averseles muerto el Indio que llevavan por guia. Allí hizieron su rescate con los Indios del pays por espacio de dos meses, 60. millas por la tierra adentro. La provincia se llama Isbia, cuyo puerto es oy de los Zelandeses: la gente della nunca tuvo comercio ni trafago con Españoles, y puedese caminar con seguridad por la tierra adentro. Esto nos relató a caso este piloto flamenco, sin saber que en esto dezia negoceo de importancia.

por

Por lo qual conjeturando algunos de los nuestros que podian ser Israelitas, se determinaron embiarlo a este descubrimiento; pero el año passado, despues desto murio en breues dias, con que parece, que no permite Dios, que jamas tengan effecto estos descubrimientos, hasta el fin de los dias.

XVII Sobre todo a lo que doy mas credito, es, la relacion de nuestro Montezinos, Portugues de nacion, Iudio de religion, nacido en una ciudad de Portugal llamada Villafior, de padres conocidos y honrados, de edad de 40. años, hombre de bien, y fuera de toda ambicion. Navegó a las Indias, y alla fue preso por la Inquisicion, como sucede a otros muchos nacidos en Portugal, descendientes de los que el Rey D. Manuel hizo Christianos por fuerça: ó hecho, dize Osorio (de Rebus Himanuelis) iniquo y injusto; y mas abaxo, *fuit quidem hoc neque ex lege, nèque ex religione factum*; y por esto aun hoy, conservan y observan secretamente la Ley de sus padres, que

C 5

por

por fuerça, y no por voluntad dexaron. Libre despues de la prision fue con intimo desseo y curiosidad investigar este caso, halló essa gente, habló con ellos, y desde aquel tiempo no paró hasta llegar aqui a darnos vna tan alegre nueva: en cuyo viage consumió todo lo que tenia, viviendo despues en harta necessidad y pobreza, por no querer comer en casa de ninguno, ni conseguir provecho alguno temporal deste trabajo. Yo mismo hablé con el, en el discurso de seys meses que aqui estuvo, en mi presencia y de muchas personas de calidad, juro solemnemente, que todo lo que dezia era verdad. Despues se fue a Parnanbuco, donde vivió dos años, y murió haziendo el mismo juramento a la hora de su muerte, quando mas el tiempo obliga, a no incurrir en semejante pecado de perjuero. Pues si todo esto es assi, por que no dare yo credito a vn hombre virtuoso, y enemigo de todo interes humano?

XVIII. Y quien sabe, si el pronostico de los Moanes, que refiere nuestro Montezinos, tendra brevemente cumplimiento, conformandose con el de Iaques Vere, Astrologo de Praga, dirigido a su Alteza la Princesa Palatina, sobre los Cometas del año 1618. donde dize, y siendo este movimiento del Cometa para la parte del Sur, denota, que las ciudades y provincias, que mas brevemente han de sentir sus effectos, seran las jndias de Castilla, las quales daran vna gran cayda, y será de manera, que el tiempo lo dirá, y el Rey de España lo sentira mas de lo que agora imagina; no porque los gentiles de la tierra se levanten por su voluntad mas apertarlos han por las espaldas, a que se vengan a rebelar, y pelear contra sus amigos los Españoles. Y demas de le dar el Cometa este mal que ha de ser grande, el Eclipse del Sol, que se vió en aquellas partes el año passado, lo pronosticava. Hasta aqui el referido Astrologo, y nuestros sabios dizen, que avn que

los Astrologos no alcançen todo, en muchas cosas aciertan.

§ V

XIX. Últimamente de los grandes edificios que los Españoles hallaron en algunos lugares, se puede conjeturar, ser obra de los Israelitas, antes que se ocultassen en las montañas. El jnga Garcilasso de la vega, en la primera parte de sus comentarios del Pirú (*lib. 3. cap. 2*) cuenta, como en Tiahuanacu provincia del collao, entre algunos edificios, se halló uno digno de immortal memoria, pegado a la laguna, llamada Chuquiuitu. Es a saber, un patio quadrado de 15. braças a una parte y a otra, con su cerca de mas de dos estados de alto; a vn lado del patio vna sala de quarenta y cinco pies de largo, y veinte y dos de ancho: donde lo que mas admira, es ser el patio con sus paredes y suelo, sala, techumbre, portadas, umbrales de dos puertas que la sala tiene, y otra puerta que tiene el patio, todo de vna sola pieza, hecha y labrada en vn peñasco, cuyas paredes del patio, y las de la sala eran de

tres quartas de vara de ancho, dedicada segun los naturales Indios al hazedor del vniverso. Donde infiero, que pues los Indios eran idolatras, y no Tenian el uso de los instrumentos del hierro para poder labrar, se puede conjeturar, ser alguna Sinagoga hecha por Israelitas. Mayormente con lo que dize Acosta li. 1, hist. c.14. y Cieza i. p. Chr. Piru c.37. que los Indios por tradicion affirmauan, que estos edificios fueron hechos por gente blanca, y con barbas, antes de los Ingas.

XX Esto es lo que breuemente podemos coligir acerca de la primera origen de los Americanos. Y puesto que el illustre Hugo grotius, y el Señor I. de Laet, tienen diversa opinion, la mas provable, es la que tengo referido. Y como la America sea segun piensan muchos, cercada del mar Oceano, y tiene infinitas Islas, segun consta de varios authores, y particularmente de aquella relacion hecha por Pedro hernandes de Quiros traduzida en lengua latina por Eselio gerardo, se puede entender, habla dellos el propheta Esayas *cap. 60.*
que

que ami Islas esperaran, y navios de Tarsis en el principio para traer tus hijos de lexos, su prata, y su oro con ellos. Ieremias cap. 31.9.oyd la palabra del Señor gentes, y de nunciad en las Islas de lexos, y dezid, esparzidor de Israel lo apañará &c. David pf.97. El Señor reynó a gozarse ha la tierra, alegrarse han Islas muchas.

§ VI.

XX. Despues desto, es de advertir que los diez Tribos no fueron todos captivos en un mismo tiempo: por que segun observamos en la segunda parte de nuestro Conciliador, Pul Rey de Assyria, llevó primeramente captivos en tiempo del Rey Pechah, los Tribus de Reuben y Gad, y la mitad del tribo de Menasseh, que habitavan de la otra parte del Iordan, los quales transportó a Halah, y Habor, rio de Gozan y ciudades, de Media, como consta del 1. de las Chron. *cap.* 5. 26 y Iosepho lib. 9. de sus Antiguedades. Tiglat Pilesser, 8 años despues tomó Hiun, Abel,

Bet

Bet Maachá, Inoah, Azor, Guilad, Galilea, y toda la tierra de Naphtali, y los llevó captivos a Asyria (Reyes. 2. ca. 15.29.) Finalmente Salmanassar Rey de Assyria 9. años despues, en tiempo que reynava Osea hijo de Elá, estuvo 3. años sobre Samaria, llevó captivo el Rey, y el resto de los diez Tribos (Reyes 2. cap. 17. 5). De suerte que por tres vezes fueron captivos, donde como dize el Propheta Esayas en el cap. 8, 25. el primer captiverio fue ligero en comparacion del ultimo grave y duro, en que se acabó el Reyno, y extinguió la Monarchia de Israel. Pues assi como los Tribos fueron captivos en diferentes tiempos, assi es de creer, que no estan todos juntos en una misma parte, sino que se dividieron en muchas. Por lo qual, assi como por el estrecho de Anian dezimos, que se passaron a las Indias Occidentales, assi se puede creer, que de la Tartaria, se fueron a la China por aquel lienço de muralla, que confina con ella, entre 43. y 48. grados. El argumento que tenemos para comprobar

probar esto, consiste en la authoridad de dos Iesuitas, que en aquellas partes tuvieron su colegio, los quales ciertamente no quisieron adular a los Hebreos, y assi vale mas el testimonio de ellos, quanto mas libre de passion, ó proprio interes.

XXII Nicolas Trigaucio, Flamen-
co de nacion, refiere en su libro intitulado *de Christiana expeditione apud sinas suscepta*, Que aviendo algunos años, que la compañía tenia su assiento y casa en la corte de Pequin, un judio de nacion y proffession, vino a visitar al P. Matheo Ricio, por aver leydo en vn libro Chino que los christianos de ninguna suerte eran Moros, y que no conocian a otro Dios, que al Señor del Cielo, y de la tierra: y assi pensando, que professauan la Ley de Moyse, entró en su casa con alegre semblante: y que sin duda en la nariz, en los ojos, y en todas las demas facciones de la cara, representava figura diferente en todo de la de los Chinos. Y que llevando el dicho M. Ricio a la Iglesia, don-

de

de estava en un altar, una imagen de Maria y su hijo a quien x. Iuan hincado de rodillas adorava: por que este dia era la fiesta de Iuan Bautista, y como este Iudio pensasse, que eran todos de su misma religion, imaginó que aquella imagen era de Ribca, y los niños, Iacob y Esau, y assi inclinandose, la reverenció, diziendo primero, que el no solia venerar imagen alguna, mas que no podia dexar de honrar aquellos padres de su linage y nacion: y que como a los lados del altar, estuviessen las imagenes de los 4. Evangelistas, preguntó el Iudio. si por ventura esos quatro eran de los 12 hijos de aquel que estava en el altar? Respondiole el P. que si, pensando que hablava de los 12. Apostoles: por que cada qual juzgava del otro lo que no era. Llevandolo despues de alli a su aposento, començo a preguntarle con mas cuydado, quien era? y poco a poco vino a entender, que professava la Ley antigua. Mas el mismo no sabia el nombre de Iudio, y se confessava solo, por Israelita, de don-

D 1 de

de dize el author, se puede conjeturar, que el esparzimiento de los diez Tribos, penetró hasta los extremos del Oriente. Cuenta juntamente que abriendo la Biblia Plantiniana, conoció luego las letras Hebreas, aun que no pudo leerlas, y que del supieron como en aquella Metropolis, avia diez o doze casas, o familias de Israelitas, y una Sinagoga muy hermosa, en que pocos días antes, avian gastado mas de diez mil escudos en repararla, y que de 500,0,600. años a esta parte, aguardavan en ella con grande veneracion los 5. libros de Moyse (el Pentateuco) embueltos en sus volumines, (que es el Scepher Torá) (o). Affirmava tambien, que en Hamcheu Metropolis de la Provincia de Chequian, avia muchas mas familias, con sus Sinagogas, y que este Iudio sabia relatar muchas historias del viejo Testamento, como la de Abraham, la de Iudith, la de Mardocheo y Ester, mas en el pronunciar se diferenciava no poco: por que a Ierusalem llamava Hierusoloim, y al Messias

Moxiah

Moxiah: y dezia, que entre los de su Tribu, avia algunos no ignorantes de la lengua Hebrea, y entre estos un hermano suyo: y que el por aver trabajado desde niño en las letras Chinas, avia menospreciado aquel estudio, y dava a entender, que por aver abraçado con cuydado los preceptos destas letras, era juzgado casi por indigno de la compañía de los suyos, y del Sacerdote supremo de la Sinagoga, de lo que se le dava muy poco, si alcançasse el grado de Doctor. Finalmente dize estas palabras, Tres años despues embió el dicho P. M. Richio uno de nuestros hermanos Chino de nacion, a aquella Metropolis, para experimentar lo que el Iudio avia relatado, el qual halló, que todo era puntualmente verdad. Hizo tambien que le trasladassen los principios y fines de los libros que guardavan en su Sinagoga, los cuales cotejamos despues con el Pentateuco, y hallamos ser una misma cosa, y unas mismas letras, solo que carecian de puntos al vso antiguo. El dicho P. escri-

uió

vió cartas en lengua China por el mismo mensajero al Presidente de la Sinagoga, en que dezia, que tenia en Pequín todos los libros del Testamento viejo y nuevo, donde se contenian los hechos del Messias, por que le afirmava, era ya venido. Aqui reparó el Archisinagogo, diciendo, que el Messias auia de venir aun. Hasta aqui son palabras del author: de las quales basta para nuestro intento, la confession de que ay Israelitas de los diez Tribos, en la China.

XXIII El otro Iesuita es, Alphonso Cemedro, el qual testifica tambien, que en la Provincia de Horuen, situada hazia el Poniente de la China, ay una multitud inmensa de Israelitas, que totalmente ignorauan, ser venido el Messias, los quales conjetura que son de los diez Tribos. Y cierto se puede afirmar por muchas cerimonias Iudaicas, que los Chinos tienen, como he visto en un libro manuscrito, que el nobilissimo y amplissimo señor Ioachim Fichforte tiene en su curio-

sa libreria. Y quien sabe, si de la China passaron a Nueva España, por aquel estrecho que está entre los Reynos de Anian, y quiuira, que ya son tierra firme de Nueva España, y de alli a Panama, al Pirú, y a las demas Islas que ay por aquellas partes incognitas.

XXIV Destos (segun mi opinion) habla el Propheta Esayas cap. 49. 12. tratando de la reduccion de Israel a la patria *He aqui estos de lexos vendran, y estos del Septentrion, y del Occidente, y estos de tierra de סינים Sinenses*. Y assi Ptolomeo (lib. 7. c. 3. tab 11) a este reyno de los Chinos, llama, *Regio sinarum*: y esta es la verdadera significacion deste nombre, y no la interpretacion de Aben Ezra, el qual le deduze de סננה sené, çarça, y dizé, que es region de Egipto: en todo lo qual ciertamente se engañó.

§ VII.

XXV. Facilmente se puede tambien conjeturar, que assi como los diez tribos, creciendo en numero, fueron